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六甲山系ＧＢ整備事業に関するアンケート

アンケート対象 ： 「市街地に面する斜面」を有する自治体※の住民
※神戸市須磨区、長田区、兵庫区、中央区、灘区、東灘区、芦屋市、西宮市

六甲山系グリーンベルト事業を評価するための基礎資料とすることを目的に、
これまでに行ってきた六甲山系グリーンベルト整備事業に関する様々な効果に
ついて、住民の皆様がどのように感じているか調査を実施しました。

区 分 境 界 線

①海側－ ②中間 ＪＲ－阪神電鉄

②中間－ ③山側
山陽電鉄－山手幹線－阪急神戸線－
国道171号－阪急今津線

③山側－④その他
市街地に面する斜面の山側、背後に
住居がない場合は市区境まで延長

【対象範囲の地域区分】
調査においては、居住地域による評価指標の違い等も分析できるよう、調査対象範囲を「市区別」、「海側・中間・
山側・その他」（六甲山系グリーンベルト事業との関連による地域区分）としました。
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六甲山系ＧＢ整備事業に関するアンケート

選択肢
神戸市
須磨区

神戸市
長田区

神戸市
兵庫区

神戸市
中央区

神戸市
灘区

神戸市
東灘区

芦屋市 西宮市 該当なし

配布票数（票） 375 375 375 375 375 375 375 375 － 3,000

回収票数（票） 89 73 78 86 96 106 105 85 67 785

回収率（％） 23.7% 19.5% 20.8% 22.9% 25.6% 28.3% 28.0% 22.7% － 26.2%

市区
合計

選択肢 海側 中間 山側 その他 対象外 該当なし

配布票数（票） 895 895 895 315 － － 3,000

回収票数（票） 187 206 238 86 1 67 785

回収率（％） 20.9% 23.0% 26.6% 27.3% － － 26.2%

地　域
合計

◇地域別のアンケート配布・回収状況

◇市区別のアンケート配布・回収状況
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六甲山系ＧＢ整備事業に関するアンケート

回答者の属性

◇年代

選択肢 20代 30代 40代 50代 60代 70代以上 未回答

票数（票） 47 82 144 107 197 181 27 785

構成率（％） 6% 10% 18% 14% 25% 23% 3% 100%

年代
合計

6%
10%

18%

14%25%

23%

3%
20代

30代

40代

50代

60代

70代以上

未回答

◇性別

選択肢 男性 女性 未回答

票数（票） 338 421 26 785

構成率（％） 43% 54% 3% 100%

性別
合計

43%

54%

3%

男性

女性

未回答
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六甲山系ＧＢ整備事業に関するアンケート

回答者の属性

選択肢 海側 中間 山側 その他 対象外 該当なし

票数（票） 187 206 238 86 1 67 785

構成率（％） 24% 26% 30% 11% 0.1% 9% 100%

地区
合計

24%

26%30%

11%

0.1%
9% 海側

中間

山側

その他

対象外

該当なし

選択肢
神戸市

須磨区

神戸市

長田区

神戸市

兵庫区

神戸市

中央区

神戸市

灘区

神戸市

東灘区
芦屋市 西宮市 該当なし

票数（票） 89 73 78 86 96 106 105 85 67 785

構成率（％） 11% 9% 10% 11% 12% 14% 13% 11% 9% 100%

市区

合計

11%

9%

10%

11%

12%
14%

13%

11%

9%
神戸市

須磨区

神戸市

長田区

神戸市

兵庫区

神戸市

中央区

神戸市

灘区

神戸市

東灘区

芦屋市 西宮市

該当なし

◇住所（地域別）

◇住所（市区別）
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六甲山系ＧＢ整備事業に関するアンケート

回答者の属性

◇居住年数

選択肢 4年以下 5～9年 10～14年 15～19年 20～24年 25～29年 30年以上 未回答

票数（票） 72 92 81 79 63 57 312 29 785

構成率（％） 9% 12% 10% 10% 8% 7% 40% 4% 100%

期間
合計

9%

12%

10%

10%
8%7%

40%

4% 4年以下

5～9年

10～14年

15～19年

20～24年

25～29年

30年以上

未回答

○職業別

9%
0%

23%
7%

12%
29%

2%
14%

1%
4%

0% 5% 10% 15% 20% 25% 30% 35%

自営業

農林水産業

給与所得者

会社・団体役員

パート・アル…

年金生活者

学生

その他

複数回答

未回答

◇職業別
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選択肢

①事業の名称を知っていた。

②事業の内容を知っていた。

③事業の実施状況を知っていた。

④知らなかった。

12%
9%

4%

74%

8%

0%

10%

20%

30%

40%

50%

60%

70%

80%

90%

100%

①事業名称を

知っていた

②事業内容を

知っていた

③事業の実施

状況を知って

いた

④知らなかった ⑤未回答

グリーンベルト事業の認知度は、
「事業名称」だけを知っていた住民
を含めて 25％

六甲山系ＧＢ整備事業に関するアンケート

問１ あなたは、六甲山系グリーンベルト整備事業のことをご存じでしたか。
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選択肢

①テレビ・ラジオ

②新聞・広報・雑誌

③インターネット

④地域のイベント・シンポジウム

⑤子供の学校情報

⑥仕事上の情報

⑦人からの話

⑧参加している森づくり団体の情報

⑨その他

2%

11%

0.4% 2% 1% 2% 4% 1%
5%

79%

0%

10%

20%

30%

40%

50%

60%

70%

80%

90%

100%

①テレビ・

ラジオ

②新聞・広報・

雑誌

③インター

ネット

④地域の

イベント・

シンポジウム

⑤子供の

学校情報

⑥仕事上の

情報

⑦人からの話 ⑧参加している

森づくり団体

の情報

⑨その他 ⑩未回答

グリーンベルト事業を知った方法は、
「新聞・広報・雑誌」が 11％と最も
多く、次いで、「人からの話」が４％

六甲山系ＧＢ整備事業に関するアンケート

問２ 問１で①～③と答えた方にお尋ねします。
六甲山系グリーンベルト整備事業のことを、どのような方法で知りましたか。
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選択肢

①関心があり、既に森づくりに参加している。

②関心があり、森づくりに参加してみたい。

③関心があり、どのような森ができるのか見てみたい。

④良い試みだと思うが、関心がない。

⑤事業には関心はないが、森づくり活動に参加している。

⑥事業には関心はないが、森づくりに参加してみたい。

⑦事業にも森づくり活動にも関心がない。

2%

13%

57%

21%

1%
4% 3% 3%

0%

10%

20%

30%

40%

50%

60%

70%

80%

90%

100%

①関心あり、

すでに

森づくりに

参加している

②関心あり、

森づくりに

参加してみたい

③関心があり、

どのような森

ができるのか

見てみたい

④よい試みだと

思うが、

関心はない

⑤事業に関心

はないが、

森づくりに

参加している

⑥事業に関心

ないが、

森づくりに

参加してみたい

⑦関心なし ⑧未回答

グリーンベルト事業への関心度は、
「③関心があり、どのような森がで
きるのか見てみたい」が 57％と
過半数を超えている。

六甲山系ＧＢ整備事業に関するアンケート

問３ 六甲山系グリーンベルト整備事業に関心はありますか。
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六甲山系グリーンベルト整備事業により、いろんな変化があると考えられますが、
「あなたにとって良い変化」 や 「社会にとって良い変化」 と思うものは？
【六甲山系グリーンベルト整備事業による変化の感じ方】

50%

40%

57%

65%

69%

75%

43%

68%

67%

52%

37%

69%

55%

80%

54%

46%

44%

49%

35%

62%

73%

56%

69%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

市街地に面する危険な斜面において国土交通省による計画的な対策が可能となる国有地が増える

土木(人工)構造物による土砂災害防止対策を行った面積が増える

樹林整備による土砂災害防止対策を行った面積が増える

土砂災害防止を目的とした良好な樹林の面積が増える(2ページｓｔｅｐ2-2)

土砂災害の恐れのある地域の面積が減る

土砂災害から守られる住民が増える

土砂災害から守られる資産が増える

森林の機能によって大気中の汚染物質が減る

森林による蒸発散の量が維持される

気候が緩和され真夏日や熱帯夜が六甲山地以外の市街地と比較して少なくなる

夏場の使用電力が減る

新緑や紅葉が楽しめる季節感のある落葉広葉樹林が増える

市街地から見える森林の面積が増える

無秩序な開発が減り、六甲山地の緑が維持される

どんぐりのような実のなる木がある森林の面積が増える

六甲山地で一般の人が利用できる面積が増える

六甲山地での市民や企業による森づくり活動の回数が増える

六甲山地の森を利用した環境学習などイベント開催の回数が増える

六甲山地への入山者数が増える

六甲山地の動植物の種類が増えることで生態系が安定し、特定の動植物の異常発生を防ぐ

雨水を蓄えることができる森林の土壌が増える

雨が少ない時期でも安定して河川に水が流れる

長期的に見て六甲山地全体でのｃｏ２を吸収する森林の面積が増える
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六甲山系ＧＢ整備事業に関するアンケート
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【六甲山系グリーンベルト整備事業による変化の感じ方】

六甲山系ＧＢ整備事業に関するアンケート
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55%
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74%
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61%
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48%
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33%
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76%
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48%
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35%
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80%

47%
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48%
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67%
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50%
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84%
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69%
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34%
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79%

42%

66%
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48%
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53%

84%

48%

43%
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46%

33%

62%

71%

52%

71%

61%

41%

65%

69%

72%

70%

48%

70%

72%

55%

44%

71%

63%

77%

58%

35%

44%

45%

32%

67%

75%

62%

66%

58%

42%

68%

75%

78%

75%

45%

68%

68%

52%

40%

69%

61%

75%

59%

46%

42%

52%

33%

54%

76%

56%

68%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

市街地に面する危険な斜面において国土交通省による計画的な対策が可能となる国有地が増える

土木(人工)構造物による土砂災害防止対策を行った面積が増える

樹林整備による土砂災害防止対策を行った面積が増える

土砂災害防止を目的とした良好な樹林の面積が増える(2ページｓｔｅｐ2-2)

土砂災害の恐れのある地域の面積が減る

土砂災害から守られる住民が増える

土砂災害から守られる資産が増える

森林の機能によって大気中の汚染物質が減る

森林による蒸発散の量が維持される

気候が緩和され真夏日や熱帯夜が六甲山地以外の市街地と比較して少なくなる

夏場の使用電力が減る

新緑や紅葉が楽しめる季節感のある落葉広葉樹林が増える

市街地から見える森林の面積が増える

無秩序な開発が減り、六甲山地の緑が維持される

どんぐりのような実のなる木がある森林の面積が増える

六甲山地で一般の人が利用できる面積が増える

六甲山地での市民や企業による森づくり活動の回数が増える

六甲山地の森を利用した環境学習などイベント開催の回数が増える

六甲山地への入山者数が増える

六甲山地の動植物の種類が増えることで生態系が安定し、特定の動植物の異常発生を防ぐ

雨水を蓄えることができる森林の土壌が増える

雨が少ない時期でも安定して河川に水が流れる

長期的に見て六甲山地全体でのｃｏ２を吸収する森林の面積が増える
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＜市区別＞
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【六甲山系グリーンベルト整備事業による変化の感じ方】

六甲山系ＧＢ整備事業に関するアンケート

＜地域別＞
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0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

市街地に面する危険な斜面において国土交通省による計画的な対策が可能となる国有地が増える

土木(人工)構造物による土砂災害防止対策を行った面積が増える

樹林整備による土砂災害防止対策を行った面積が増える

土砂災害防止を目的とした良好な樹林の面積が増える(2ページｓｔｅｐ2-2)

土砂災害の恐れのある地域の面積が減る

土砂災害から守られる住民が増える

土砂災害から守られる資産が増える

森林の機能によって大気中の汚染物質が減る

森林による蒸発散の量が維持される

気候が緩和され真夏日や熱帯夜が六甲山地以外の市街地と比較して少なくなる

夏場の使用電力が減る

新緑や紅葉が楽しめる季節感のある落葉広葉樹林が増える

市街地から見える森林の面積が増える

無秩序な開発が減り、六甲山地の緑が維持される

どんぐりのような実のなる木がある森林の面積が増える

六甲山地で一般の人が利用できる面積が増える

六甲山地での市民や企業による森づくり活動の回数が増える

六甲山地の森を利用した環境学習などイベント開催の回数が増える

六甲山地への入山者数が増える

六甲山地の動植物の種類が増えることで生態系が安定し、特定の動植物の異常発生を防ぐ

雨水を蓄えることができる森林の土壌が増える

雨が少ない時期でも安定して河川に水が流れる

長期的に見て六甲山地全体でのｃｏ２を吸収する森林の面積が増える
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土砂災害に関する指標では、地域が
「山側」ほど意識が高くなる。
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【治山面での樹林の効果の体感】
・植林は、山を守ることと六甲山で実証済みだと思う。

【林相転換の人体への効果】
・スギ花粉症なので、杉を植えるのは止めてほしい。
・花粉症対策になる。

【現況の樹林への不満、取り組み方への不満】
・森林には木々が混み合い細い木々が乱立している。森は暗くなり良好な状態ではないように
感じる。
・どんぐり育成プログラムの参加小学校がすごく少ないと思った。もっと他の小中学校にも協力
してほしい。
・倒木がそのままの状態で残っており、山々が荒れてきているように思う。したがって動物も
住みにくく市街地に出没してきている。枝切り、下草刈りが出来ず山が荒れている。
(以前松茸もたくさん出ていたがここの所見たことがない)。
・入山者が増えるのも良いが、手に負えなくなったペットを捨てに来る者もおり、ＧＢ事業の
コンセプトは入山者や一般の方にももっと知られるべき。

六甲山系ＧＢ整備事業に関するアンケート

アンケートでの自由意見について

問１の「六甲山系グリーンベルト整備事業をどのように知ったか」については、選択肢
以外のその他の意見として、六甲山に登ったとき （ハイキングやウォーキング） など、
六甲山の現場で知ったという意見が多かった。
また、六甲山の緑を肯定する意見が多く、緑自体を否定する意見はなかった。六甲山
の緑は神戸市民にとって切っても切れない関係にあると考えられる。

－－－－－－－ 以下、特徴的な自由意見 －－－－－－－
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【アンケート自体による六甲山系グリーンベルト整備事業のアピール効果】
・１～23の項目を読みながら、良いことがいっぱい、そういうこともあるのか、とアンケートによって
グリーンベルトの価値を知った
・約40年芦屋に住んでいるが、残念ながらこの活動については知らなかった。
・山の裾野から這い上がるようにマンションやビルや家が増えていく様子を見ながら、『これはよく
ない』と数十年前から感じていたので、このようなＧＢ事業が始まっていたことを、このアンケート
で知り、大変ありがたく『良かった！』とうれしく思う。70歳を過ぎた身であり森づくりに身をもって
参加ができないが、何かできることがあれば、と思う。

【国有化による将来への安心感、水資源への意識】
・国有化することで六甲山の水脈などが守られることは良いことだと思う。

【効果の定量的な結果の必要性】
・すべての問いが、見込みにすぎず具体的なデータもないまま解答はできない。

六甲山系ＧＢ整備事業に関するアンケート
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